

AGRADECIMIENTOS

Yo me ocultaba de ella desde los pies a la cabeza y mi abuela, creyendo que su nieto había desaparecido, me buscaba desolada por toda la habitación. Pero claro, como estaba yo muy bien escondido, no podía encontrarme. Hasta que yo me destapaba y ella corría hacia mí y me abrazaba y yo me moría de risa entre sus brazos, por el susto que le había dado. No sabía entonces que habría de perder más de media vida tratando de volver a encontrar momentos de felicidad como aquellos.

Fernando Fernán-Gómez, *El tiempo amarillo*.

El presente volumen es fruto del trabajo realizado durante mi etapa de cinco años como investigador predoctoral en la Universidad de Santiago de Compostela, que tuvo como resultado la defensa pública de mi tesis doctoral *La política imperial romana sobre esclavitud. De Trajano a Alejandro Severo* en octubre de 2021. Buena parte de la investigación desarrollada durante dicho periodo está volcada, de una forma u otra, en esta monografía. Conviene, por ello, echar la mirada atrás para recordar a aquellas personas que me tendieron la mano cuando lo necesité. A lo largo de ese lustro tuve el privilegio de contar con la ayuda y el apoyo de un buen número de colegas, compañeros y amigos que, sin duda, contribuyeron a hacer ese periplo – en ocasiones solitario – más llevadero y a afinar los argumentos que se contienen en este volumen. En esta enumeración, ocupa una posición de privilegio mi *Doktorvater*, Pedro López Barja de Quiroga, a quien debo agradecer tanto su predisposición a leer mis textos con atención minuciosa como la guía prestada, no a través de la imposición, sino del *exemplum*. Gracias a él he salido de esta travesía un poco más sabio y, por tanto, si hacemos caso a los viejos principios estoicos, un poco más libre. Dentro del Departamento de Historia, y del grupo de investigación *Sín crisis. Investigación en Formas Culturais*, también debo agradecer el carácter siempre dispuesto en la ayuda de quien era por aquel entonces nuestro director – hoy decano –, Marco García Quintela, y de Javier González García,

quien, por humildad, siempre se sorprende de aparecer aquí mencionado. También en Santiago de Compostela, conté con una suerte que no abunda en la etapa predoctoral, pues pude dar estos primeros pasos de mi carrera como investigador dentro de un sano clima de amistad y colaboración que habría sido imposible sin mis compañeros de despacho, Samuel Nion, Clara Ramos Taboada, Helena López Gómez, Vanesa Mariño, Nerea Terceiro, María Fontán, Héctor Paleo, Laura Blanco y Rubén Olmo.

Gracias también al apoyo económico de las Axudas Predoutorais Xunta de Galicia y las Ayudas FPU – Ministerio de Cultura, y a la financiación del proyecto del MINECO *Latinos Junianos : Definición e Identificación Epigráfica* (HAR2017-86523-P) pude realizar sendas estancias en Nápoles y Edimburgo, durante las cuales tuve ocasión de conocer otras tradiciones académicas y otras formas de abordar la investigación sobre esclavitud antigua. El apoyo y la atención recibida tanto por la profesora Carla Masi Doria de la Università Federico II de Nápoles como por la profesora Ulrike Roth de la University of Edinburgh fueron fundamentales para mi investigación y, sobre todo, para poder sentir como propia la tierra ajena. En esta tarea hicieron también su parte el profesor Cosimo Cascione, Valeria Di Nisio, Sergio Castagnetti y Juan Lewis, así como los compañeros de los *Edinburgh Classics PG Seminars*. Ya liberado de la estimulante, pero siempre incómoda, carga que supone presentar una tesis en tiempo y forma, debo dar las gracias a los miembros del tribunal evaluador – Estela García Fernández, Antonio Gonzales y Carla Masi Doria – por sus amables comentarios (que son los que me han animado a acometer la publicación de este volumen) y, sobre todo, por sus críticas y sugerencias, que sin duda han contribuido a apuntalar la pertinencia de algunos de mis argumentos, especialmente aquellos contenidos en el capítulo final, y nuclear, de esta monografía. También quiero destacar el apoyo en esta fase final del proyecto de investigación “Libertos y libertas en Ostia” (PID2020-114696GB-I00).

No quiero olvidarme, por último, de mi familia y seres queridos, por los cuales me siento absolutamente afortunado ; en gran parte gracias a ellos he logrado esquivar muchas de las asperezas que suelen acompañar a este tipo de tareas en las que caer en la desesperación y el encierro en uno mismo es siempre un riesgo que temer. A mis padres – el hombre bueno y la mujer sabia, de atributos intercambiables –, a mi hermana, a Rebeca – *conditio sine qua non* – y a aquellos amigos que, aun en tierras lejanas, nunca han estado a más de un telegrama de distancia. También a mi tía Áurea, que entre estancia y estancia me recibía en Madrid con los brazos abiertos, y a quien echo mucho de menos. Por último, este libro va dedicado a la memoria de mi abuela María Esther, quien ya no pudo verme como doctor, pero que siempre se aseguró de darme momentos de felicidad mientras me afamaba en ello.